

LIC. MANUEL MORA VALVERDE PREMIO RODRIGO FACIO 1992 UNIVERSIDAD DE COSTA RICA¹

Escuela de Ciencias Políticas

En el mes de mayo de 1990, año de la celebración del quincuagésimo aniversario de la Universidad de Costa Rica, la Asamblea de Escuela de Ciencias Políticas aprobó, por unanimidad, la propuesta de creación del *Premio Rodrigo Facio*, cuyo objetivo desde entonces es "distinguir a aquellas personalidades que se hayan destacado en el campo del desarrollo político, educativo, social, económico y de la justicia social".

El nombre escogido para este premio es, al mismo tiempo, un reconocimiento a la obra de uno de los más distinguidos hijos de la Universidad de Costa Rica, que la vivió y pensó, al servicio de su sociedad, ubicando la justificación social de su existencia, "más dramáticamente que en cualquier otra parte", en "la exigencia de estudiar los problemas de la comunidad con el ánimo de hallarles posibles soluciones"², El Consejo Universitario de 1981, al conmemorar el vigésimo aniversario de su muerte, retomó el aliento de don Rodrigo Facio al expresar:

"... el Consejo Universitario quiere añadir su compromiso de continuar la senda trazada por tan ilustre maestro, para que la Universidad de Costa Rica, cada día, en cada acto que realice, ponga de manifiesto su amor a la cultura, única capaz de unir a los hombres por encima de sectarismos e intereses particulares: para que la Universidad de Costa Rica conserve su meta de superación de todos y cada uno de los universitarios; para que prevalezca el espíritu de servicio debido a nuestra sociedad a fin de incorporar a los procesos de mejoramiento y desarrollo nacionales, a sectores cada vez más amplios; para que impere una conciencia lúcida, crítica y creadora en todas las disciplinas, capaz de conocer nuestra realidad, de buscar soluciones a sus problemas e integrar la cultura patria en el concierto universal'.

¹ Las líneas que refieren a la creación del *Premio Rodrigo Facio* son responsabilidad de la coordinadora del Consejo Editorial de *Reflexiones*.

² *Obras de Rodrigo Facio*, Tomo III, Editorial Costa Rica, San José, 1977, p.62.

La propuesta de la Asamblea de Escuela de Ciencias Políticas cristalizó en la creación del Premio *Rodrigo Facio* el 16 de octubre de 1990, por acuerdo del Consejo Universitario, y desde entonces devano de los más significativos de nuestra Universidad de Costa Rica, porque, trascendiendo los linderos de la vida universitaria, extiende su estímulo y su reconocimiento a los ciudadanos que han dedicado su vida intensa y productiva a la construcción de esa Costa Rica buena y generosa que todos queremos, en un acto de amor que es, por su naturaleza, expresión de su solidaridad y compromiso, de su inalienable vocación de respeto a "a las diferentes ideologías y corrientes del pensamiento filosófico, religioso y político, sin otra limitación que el respeto mutuo".

Es por ello representativo que en su primera versión el *Premio Rodrigo Facio* haya sido otorgado, por unanimidad, al Lic. Manuel Mora Valverde. El simbolismo de la historia unió los nombres de dos hombres que, desde trincheras diferentes, compartieron los ideales de justicia y la búsqueda del bienestar social.

El honor de presentar la candidatura de don Manuel también lo conquistó la Escuela de Ciencias Políticas, la que, justo un año después de la creación de este premio, en carta al Consejo Universitario firmada por su director de entonces, M.Ph. José Miguel Rodríguez, así sustentó su propuesta:

"La Asamblea de Escuela de Ciencias Políticas, respondiendo la convocatoria del *Premio Rodrigo Facio* y de acuerdo con el reglamento vigente, acordó en su sesión #04-91, del miércoles dos de octubre de 1991, proponer el nombre del Lic. Manuel Mora Valverde.

La Comisión nombrada para tal efecto estableció las siguientes consideraciones:

1. El Lic. Manuel Mora Valverde es, junto a Rafael Angel Calderón Guardia, José Figueres Ferrer y Monseñor Victor Manuel Sanabria Martínez, uno de los más conspicuos miembros de la generación de reformadores que forjaron el régimen de garantías sociales, las que, junto con otras medidas que se tomaron posteriormente, han posibilitado la paz social en Costa Rica.

2. El Lic. Manuel Mora Valverde contribuyó significativamente con su pensamiento y acción, a la evolución del sistema político costarricense contemporáneo, en especial al proponer un modelo que, teniendo vocación

universal, fue ponderado a la luz de las especificidades de la experiencia histórica nacional.

3. El Lic. Manuel Mora Valverde ha sido defensor de los trabajadores costarricenses en sus justas aspiraciones de progreso humano con dignidad.

4. Es obligatorio que la Universidad de Costa Rica rinda homenaje una vez más, en su quincuagésimo aniversario, a los ciudadanos que le dieron a Costa Rica la Reforma Social de la cual ella misma es hija y heredera.

5. El Lic. Manuel Mora Valverde ha contribuido a hacer realidad el propósito fundamental de la Universidad de Costa Rica, de participar en la obtención de las transformaciones que la sociedad necesita para el logro del bien común, mediante una política dirigida a la consecución de una verdadera justicia social, del desarrollo integral, de la libertad plena y de la total independencia de los pueblos, eliminando las causas que producen la ignorancia y la miseria.

6. La Universidad de Costa Rica, al homenajear al Lic. Manuel Mora Valverde reitera su compromiso con los sectores más necesitados, cuyo bienestar constituye una de las prioridades nacionales que se ven amenazadas por propuestas que interpretan el desarrollo en términos exclusivamente de crecimiento y no de distribución equitativa de la riqueza.

Además de las consideraciones expuestas anteriormente, quiero expresar lo siguiente: Don Manuel Mora Valverde tiene el indiscutible mérito histórico de haber sabido comprender el sentido de su época y de contribuir, de manera decisiva, a forjar las condiciones que contribuyeron a conquistar los cambios que eran impostergables, que eran históricamente necesarios y que permitieron al país conservar y desarrollar las virtudes que nos había legado otra gran generación transformadora, la de los viejos liberales del último tercio del siglo pasado, salvaguardando así nuestro civilismo, nuestra democracia y nuestra libertad. Como expresara don Daniel Oduber en ocasión de los setenta años de don Manuel:

"Lo tengo que repetir ahora, en que durante casi medio siglo de historia patria he visto al Partido Comunista de Costa Rica, dirigido por él, inyectar retos

sociales a los otros partidos, para que transformen nuestra sociedad hacia una mayor justicia. Nunca he sido marxista, tengo otras ideas, pero tengo la convicción profunda que Costa Rica nunca hubiera hecho su reforma social profunda, de los últimos años, si no hubiera sido por el reto de las ideas de don Manuel y sus seguidores. Y a ellos hay que darles las gracias por lo que en este campo aportaron al país. En otros campos tenemos tesis radicalmente opuestas, pero en su lucha por las garantías sociales, el Código de Trabajo, el Seguro Social, el INVU, el Consejo de Producción, etc., su iniciativa en unos casos y su apoyo en otros, fue determinante'.

La vida política lo ha hecho medir armas o tratar a los políticos más destacados del país en este siglo, de don Ricardo Jiménez hasta nuestros días; adversarios o partidarios, siempre ha sabido ganarse su respeto. El Presidente Calderón Guardia lo llegó a admirar y querer; cuando se iba a dictar el Código de Trabajo, retuvo su publicación, causando cierto desasosiego ya que no se conocía la causa del atraso. No tardó en conocerse: quería promulgarlo el día del cumpleaños de don Manuel, que llevara esa fecha como un homenaje. Y así lo hizo.

En estas pocas líneas ni siquiera intento esbozar las acciones políticas de don Manuel ni las condiciones y experiencias que moldean su personalidad como una de las más destacadas figuras políticas de Costa Rica en el siglo XX. La gratitud de amplios sectores populares y el reconocimiento de las figuras políticas más relevantes de los últimos tiempos, constituyen el mejor testimonio de su trayectoria, escrita en la historia patria.

Don Mario Echandi nos recuerda una dimensión muy significativa:

'Habiendo actuado en todas las campañas políticas, habido sido factor importante del pensamiento político de Costa Rica, es un hombre pobre. Pobre económicamente, rico espiritualmente. Está en su casa tranquilo con su conciencia. ¿Cuántos políticos pueden decir, a los setenta años, que su conciencia está en paz frente a los dineros públicos?...

Es bastante decir de Manuel Mora, pero no es todo. Creo que su ideología lo ha mantenido con la honestidad absoluta y prístina de un hombre costarricense. Nadie desconoce cómo piensa y cómo siente Manuel Mora los problemas socioeconómicos de Costa Rica. Vibra y siente como Costa Rica, por eso es un

elemento que, definitivamente, con gran fuerza, ha ayudado a nuestra democracia...

Es un orador insigne. Es un escritor terrible. A mí me da la impresión, cuando oigo o leo a don Manuel Mora, que es como ese labriego que, con un cincel y un mazo, va haciendo de la piedra una figura: pone el cincel con su idea, pone el mazo con su oratoria, y después deja una figura creada, absolutamente indestructible como la piedra'.

En el marco de múltiples consideraciones como las expuestas en estos breves párrafos, la Asamblea de Escuela de Ciencias Políticas propone el nombre de Manuel Mora Valverde. Recordamos también a don José Figueres, su gran adversario y amigo, cuando expresó en su lenguaje campechano:

"Dentro de pocos lustros más, ni él ni yo estaremos en este barrio. Entonces se exaltarán sus méritos, cuando ya él no pueda oír los elogios ni sentir los afectos .

Como se dice que honrar honra, en un mundo de tantas nimiedades es honroso honrar a Manuel Mora."